



DICASTERIO DE LA CULTURA Y LA EDUCACIÓN



CEM
Comisión Episcopal Mexicana
DIMENSIÓN DE PASTORAL
EDUCATIVA Y DE CULTURA



XIX Encuentro de Centros de Cultura

“La conversión política y las universidades católicas
como *alma mater* de ciudadanía”

Una propuesta desde América Latina y el Caribe



19 al 21 de septiembre
Puebla, México



"La conversión política y las universidades católicas de América Latina y el Caribe como alma mater de ciudadanía"

En respuesta al llamado del Papa Francisco a renovar la economía y la política a través de un Pacto Educativo Global, el presente encuentro tiene como objetivo impulsar la reflexión entre las universidades católicas de América Latina sobre los desafíos que enfrenta la política, resaltando la necesidad de que estas instituciones respondan a los signos de los tiempos y a la huella esperanzadora del Evangelio.

Dentro del evento, se analizará la crisis que enfrenta la democracia, con especial énfasis en la compleja relación de América Latina y esta forma de gobierno. Destaca el apoyo cada vez menor a la democracia en la región, lo cual, se atribuye a diversos fenómenos macroeconómicos como la alienación entre los ciudadanos y sus representantes, el surgimiento de una tecnocracia no sujeta al voto popular, promesas incumplidas y la difusión de noticias falsas que conducen a una crisis de la lengua y erosión de las bases sociales y culturales.

En este contexto, el Papa Francisco ha hecho un diagnóstico sobre el malestar social y la necesidad de una participación amplia para abordar los desafíos democráticos. Su Santidad ha señalado que la región tiene el nivel más alto de desconfianza interpersonal a nivel mundial, con solo el 12% de los latinoamericanos confiando en los demás, aunado a la falta de confianza como una barrera para construir un futuro compartido y fomentar la ciudadanía.

Con este contexto, se hace urgente la necesidad de una conversión política y la participación activa para abordar la crisis de la democracia y la confianza social en América Latina y el Caribe.

INSTITUCIONES ORGANIZADORAS

XIX Encuentro de Centros de Cultura

“La conversión política y las universidades católicas como *alma mater* de ciudadanía”

Una propuesta desde América Latina y el Caribe



UPAEP: La Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla es una institución privada de educación superior líder en el centro-sur de México. Fundada en 1973, actualmente cuenta con 53 programas de licenciatura, 76 posgrados e incontables cursos de educación continua. Además, gestiona la red de preparatorias más grande del sureste del país con 10 planteles.

UPAEP integra la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES), la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), además de mantener vínculos estables con instituciones de prestigio a nivel mundial como el Instituto Tecnológico de Massachusetts, la Universidad de Harvard, la Universidad de Arizona y la Universidad de Notre Dame.



DICASTERIO DE LA CULTURA Y LA EDUCACIÓN

DICASTERIO DE LA CULTURA Y LA EDUCACIÓN: Es un órgano de la Curia romana, instituido por el Papa Francisco mediante la constitución apostólica *Prædicare evangelium*, del 19 de marzo de 2022, por la que reforma la Curia romana.

Comenzó su funcionamiento el 1 de junio de 2022, asumiendo los cometidos que hasta ese momento eran competencia del Pontificio Consejo de la Cultura y de la Congregación para la Educación Católica, ambos dicasterios de la Santa Sede.



ODUCAL: La organización de Universidades Católicas de América Latina y el Caribe nació como un capítulo de la Federación Internacional de Universidades Católicas (Estatutos, ODUICAL, Art. I), y es resultado de su evolución histórica de poco más de 65 años.

ODUCAL se constituye como un espacio de educación superior católica en Latinoamérica y el Caribe, cuyo fin es innovar en las funciones educativas, de formación integral, de calidad de la investigación y del servicio a la sociedad, impulsado por la evangelización de la cultura.

Desea ser una referencia en el campo educativo universitario, para así establecer canales de comunicación con los diferentes organismos internacionales, nacionales, públicos, privados y sociales, de tal manera que procuren el mejoramiento, la innovación y la excelencia de la educación superior en el mundo.

INSTITUCIONES ORGANIZADORAS

XIX Encuentro de Centros de Cultura

“La conversión política y las universidades católicas como *alma mater* de ciudadanía”

Una propuesta desde América Latina y el Caribe



CEM: La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) es el organismo colegial de los obispos mexicanos que, sin disminuir la responsabilidad de cada obispo en el ámbito de su propia diócesis, favorece la promoción y la tutela de la fe y las costumbres, la traducción de los libros litúrgicos, la promoción y la formación de las vocaciones sacerdotales, la elaboración de materiales para la catequesis, la promoción y la tutela de las universidades católicas y de otras instituciones educativas, el compromiso ecuménico, las relaciones con las autoridades civiles, la defensa de la vida humana, de la paz, de los derechos humanos, la promoción de la justicia social y el uso de los medios de comunicación social para la evangelización.



CELAM: El Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) es un organismo de comunión, reflexión, colaboración y servicio. Fue creado por la Santa Sede a petición del Episcopado Latinoamericano, como signo e instrumento del afecto colegial, en perfecta comunión con la Iglesia Universal y con su Cabeza visible, el Romano Pontífice.

Como organismo de servicio, el CELAM ha de ser ante todo animación y ayuda a la reflexión y a la acción pastoral de la Iglesia en América Latina y el Caribe.

El CELAM coordina sus actividades con los organismos episcopales regionales de América Latina y El Caribe que existen o puedan existir en el futuro. Se rige por sus propios estatutos y su correspondiente reglamentación y por las disposiciones emanadas de la Santa Sede.

XIX Encuentro de Centros de Cultura

“La conversión política y las universidades católicas
como *alma mater* de ciudadanía”

Una propuesta desde América Latina y el Caribe



PROGRAMA

CONGRESISTAS

 HORA (hrs)

09:00-09:45

Santa Misa inaugural*Preside: Mons. Víctor Sánchez Espinosa, Arzobispo de Puebla* Capilla Universitaria UPAEP

10:00-10:30

Apertura del Encuentro*Mons. Víctor Sánchez Espinosa, Arzobispo de Puebla / Rodolfo Gallo Cornejo, Presidente ODUICAL / Emilio José Baños Ardavín, Rector UPAEP* Centro de Vinculación UPAEP

10:30-12:00

Ponencia magistral**El escepticismo democrático en América Latina y el Caribe***Tamara Taraciuk Broner, Directora del Programa Peter D. Bell sobre Estado de Derecho en el Diálogo Interamericano* Centro de Vinculación UPAEP

12:00-12:20

Pausa café

12:20-13:50

Ponencia magistral**Los signos de los tiempos que dan esperanza a Latinoamérica***Rodrigo Guerra López, Secretario de la Pontificia Comisión para América Latina* Centro de Vinculación UPAEP

14:00-15:30

Comida Restaurante Arombo UPAEP

15:30-16:30

Diálogo sinodal en mesas redondas**¿Cómo se construye una democracia sustantiva desde la perspectiva institucional, socio-económica y cultural en nuestra región?***Moderador Rodolfo Gallo Cornejo, Presidente ODUICAL**Participan rectores y expertos* Centro de Vinculación UPAEP

16:30-18:00

Ponencia magistral**La posible y necesaria “conversión política”***Rocco Buttiglione, politólogo, jurista y Exministro italiano* Centro de Vinculación UPAEP

18:00-19:30

Brindis de honor Lobby del Centro de Vinculación UPAEP

19:30

Traslado a hoteles

HORA (hrs)

09:00-09:45

Santa Misa*Preside: Card. José Tolentino de Mendonça, Prefecto del Dicasterio de la Cultura y la Educación*

📍 Capilla Universitaria UPAEP

10:00-10:45

Ponencia magistral***Fratelli tutti: la mejor política y el diálogo social al servicio de la construcción de la paz****Fernando F. Sánchez Campos, Rector Universidad Católica de Costa Rica, Vicepresidente de la Federación Internacional de Universidades Católicas (FIUC)*

📍 Centro de Vinculación UPAEP

11:00-14:00

Panel**Reflexiones sobre la situación política en América Latina y el Caribe***Moderado por Mons. Lizardo Estrada Herrera, Secretario General del CELAM***Brasil (11:00-11:40)***Terra Friedrich Budini, Vicecoordinadora de la Maestría Profesional en Gobernanza Global y Formulación de Políticas Internacionales de la Pontificia Universidad Católica de São Paulo***Región Andina (11:40-12:20)***Carlos Garatea Grau, Rector de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP)*

Pausa café (12:20-12:40)

Cono Sur (12:40-13:20)*Diego Miranda Toledo, Comisión UCT, PUC, PUCV, UCSH y Universidad del Salvador***México, Centroamérica y el Caribe (13:20-14:00)***Fernando Galindo Cruz, Profesor Investigador de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad Anáhuac (México), y Argentina Artavia Medrano, Docente en la Escuela de Ciencias Políticas de la Universidad de Costa Rica (Centroamérica y el Caribe)*

Se incluyen 10 minutos de diálogo y preguntas en cada reflexión regional

📍 Centro de Vinculación UPAEP

14:00-14:10

Presentación***"Grupo de trabajo en Paz y Democracia" de la ODUICAL****Dra. Estrella Guerra Caminiti*

📍 Centro de Vinculación UPAEP

14:10-15:30

Comida

📍 Restaurante Arombo UPAEP

15:30-17:30

Visita cultural guiada***Cholula: esplendor del barroco hispanoamericano***

📍 Cholula, Puebla

17:30-19:30

Panel***Educación, Ciudadanía y Cultura: tarea que requiere un renovado compromiso de todos los actores por una democracia sustantiva****Moderado por Mons. Alfonso Cortés Contreras, Responsable de la Dimensión de Educación y Cultura de la CEM**José García Ruminot, Presidente del Senado de Chile**Miguel Ángel Rodríguez Echeverría, Expresidente de la República de Costa Rica y Ex Secretario de la OEA**Juan Carlos Cortés González, Magistrado de la Corte Constitucional de Colombia, y**José Medina Mora, Presidente Nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX)*

📍 Ex-Hda. San José Actipan (Cholula)

19:30-21:00

Cena

📍 Ex-Hda. San José Actipan (Cholula)

21:00

Traslado a hoteles

HORA (hrs)	
09:00-09:45	<p>Santa Misa <i>Preside: Card. José Tolentino de Mendonça, Prefecto del Dicasterio de la Cultura y la Educación</i> 📍 Catedral de Puebla</p>
9:45	Traslado a UPAEP
10:30-10:45	<p>Foto grupal conmemorativa 📍 Centro de Vinculación UPAEP</p>
10:45-11:00	<p>Presentación del proyecto Novena Intercontinental Guadalupana <i>Autoridades de la Basílica de Guadalupe</i> 📍 Centro de Vinculación UPAEP</p>
11:00-12:00	<p>Ponencia magistral La Universidad como <i>alma mater</i> de ciudadanía <i>Card. José Tolentino de Mendonça, Prefecto del Dicasterio para la Cultura y la Educación</i> 📍 Centro de Vinculación UPAEP</p>
12:00-12:45	<p>Diálogo sinodal El quehacer de las universidades católicas como agentes del fortalecimiento democrático de sus pueblos <i>Moderado por Mathias Nebel, Director Académico del Instituto Promotor del Bien Común (IPBC-UPAEP)</i> <i>Participan autoridades eclesíásticas, rectores y expertos</i> 📍 Centro de Vinculación UPAEP</p>
12:45-13:30	<p>Clausura del Encuentro 📍 Centro de Vinculación UPAEP</p>
13:30-15:00	<p>Comida de despedida 📍 Restaurante Arombo UPAEP</p>
15:00	Traslados

XIX Encuentro de Centros de Cultura

“La conversión política y las universidades católicas
como *alma mater* de ciudadanía”

Una propuesta desde América Latina y el Caribe



PARTICIPANTES



Card. José Tolentino de Mendonça

Prefecto del Dicasterio de la Cultura y la Educación



Licenciado en Teología, licenciado en Ciencias Bíblicas y ordenado sacerdote para su diócesis natal en 1990. Doctor en Teología Bíblica e investigador en el Straus Institute for the Advanced Study of Law and Justice de Nueva York.

Capellán de la Universidad Católica en Portugal. Fungió como Rector en el Pontificio Colegio Portugués. Vicerrector en la UCP en Lisboa. Dirigió la revista ‘Didaskalia’ y el Centro de Estudios de Religiones y Culturas de la Universidad. Rector de la capilla de Nossa Senhora da Bonança. Consultor del Consejo Pontificio de la Cultura en 2011.

Ha publicado en los campos teológico y exegético, así como en el poético. Nombrado por el Papa Francisco en 2018, Arzobispo y Bibliotecario de la Santa Iglesia Romana, y en 2022, Prefecto del Dicasterio para la Cultura y la Educación.

Mons. Víctor Sánchez Espinosa

Arzobispo de Puebla



En 1963 ingresó al seminario Palafoxiano, y para 1976 fue ordenado sacerdote por el Arzobispo de México Monseñor Ernesto Corripio Ahumada. Continuó sus estudios en Roma en 1977 para realizar su especialización en Liturgia Sagrada en el Pontificio Estudio Litúrgico de San Anselmo y posteriormente, en 1979, regresó al seminario Palafoxiano.

En 1995 fue párroco en la iglesia de Nuestra Señora de Ocotlán. En 2004 fue nombrado Obispo auxiliar de la Arquidiócesis Primada de México por el papa Juan Pablo II y en ese mismo año recibió la ordenación episcopal en la Basílica de Nuestra Señora de Guadalupe. En 2009, el papa Benedicto XVI lo nombra Arzobispo de Puebla.



Rodolfo Gallo Cornejo

Presidente ODUICAL



Ingeniero civil, Máster en Administración de Negocios por la Escuela de Negocios de la Universidad Católica de Salta y Máster en Project Management por el Centro Superior de Arquitectura de la Universidad San Pablo CEU, de Madrid.

Rector de la Universidad Católica de Salta, Argentina desde 2016. Antes cumplió funciones en la institución como jefe del Departamento de Extensión, Graduados y Bienestar de la Facultad de Ingeniería y director de la Especialización en Gestión de la Construcción.

Presidente de la Red Argentina de Universidades Católicas y de Orientación Católica en el periodo 2020 – 2022.

Presidente de la Organización de Universidades Católicas de América Latina y el Caribe (ODUCAL) para el trienio 2022 a 2025. Fungió como Vicepresidente de la Subregión Cono Sur.

Emilio José Baños Ardavín

Rector UPAEP



Ingeniero químico por la UNAM; Maestro en Administración por el ITAM y Doctor en Historia del Pensamiento por la UP.

Trabajó en la compañía Procter & Gamble y en Novaceramic. Luego, se dedicó a desarrollar proyectos inmobiliarios.

En abril de 2013, la Junta de Gobierno lo designa Rector de la UPAEP a partir de agosto; cargo en el que ha sido ratificado en tres ocasiones más.

Fue miembro del Consejo de la AMIESIC, y de la ANUIES. Fungió como Presidente del Consejo Directivo de la FIMPES.

Actualmente, es Vicepresidente Segundo de la región México, Centroamérica y el Caribe de la ODUICAL, y Consejero de la Zona Sur en FIMPES. En el Consejo Ciudadano de Seguridad y Justicia del Estado de Puebla, representa al Consorcio Universitario.



Tamara Taraciuk Broner

Directora del Programa Peter D. Bell sobre Estado de Derecho en el Diálogo Interamericano



Destacada abogada por la Universidad Torcuato Di Tella, Posgrado en derechos humanos y justicia transicional por la Universidad de Chile, y Maestra en derecho por la Universidad de Columbia.

Con una trayectoria sólida en Human Rights Watch, fue Directora Interina para las Américas; ha liderado investigaciones cruciales y esfuerzos de defensa para proteger los derechos humanos en América Latina.

A lo largo de su carrera, ha trabajado en estrecha colaboración con líderes de la sociedad civil, funcionarios públicos y expertos para fortalecer la protección de los derechos y la democracia en la región.

Actualmente se desempeña como Directora del Programa Peter D. Bell sobre Estado de Derecho en el Inter-American Dialogue.

Rodrigo Guerra López

Secretario de la Pontificia Comisión para América Latina



Doctor en Filosofía por la Academia Internacional de Filosofía en el Principado de Liechtenstein. Ha realizado estudios en la Universidad Católica de Eichstätt. Se ha desempeñado como Coordinador Académico del Instituto Pontificio Juan Pablo II en la Ciudad de México y ha sido catedrático en las Universidades Panamericana, Iberoamericana, y en la Católica de Chile.

De sus escritos académicos y culturales, destacan los temas sobre antropología filosófica, la bioética, la filosofía social y la Doctrina social de la Iglesia.

Ha sido nombrado por el Papa Francisco miembro del equipo de expertos en el Sínodo extraordinario sobre la Familia; miembro ordinario de la Pontificia Academia para la Vida, miembro ordinario de la Pontificia Academia de las Ciencias Sociales.

Actualmente es Secretario del Pontificio Consejo para América Latina.



Rocco Buttiglione

Político, jurista y exministro italiano



Abogado formado en las Universidades de Turín y Roma; filósofo y político demócrata cristiano italiano.

Ha sido profesor de Filosofía política en las universidades de Teramo y Lateranense, así como en la Academia Internacional de Filosofía del Principado de Liechtenstein, donde también ocupó el cargo de Pro-rector. Actualmente, enseña ciencia política en la Universidad Libre San Pío V de Roma. Es miembro de la Academia Pontificia de Ciencias Sociales y de la Academia Europea de Ciencias y Artes.

Diputado europeo por Milán en 2001. Ha ocupado altos cargos tales como Ministro de Política de la Unión Europea y Ministro de Bienes y Actividades Culturales en los gobiernos de Silvio Berlusconi. En 2008 fue nombrado vicepresidente de la Cámara de Diputados de Italia.

Fernando F. Sánchez Campos

Rector Universidad Católica de Costa Rica, Vicepresidente de la Federación Internacional de Universidades Católicas (FIUC)



Diplomático que ha representado a la República de Costa Rica como Embajador ante la Santa Sede, ante la Soberana Orden de Malta, y como Representante Permanente ante los Organismos de Naciones Unidas en Roma.

Diputado a la Asamblea Legislativa de Costa Rica, presidiendo la Comisión Permanente de Asuntos Sociales y la Comisión Permanente Especial de Relaciones Internacionales y Comercio Exterior.

Rector de la Universidad Católica de Costa Rica, Presidente de la Red de Universidades Católicas de América Central (RUCAC), Vicepresidente de la Federación Internacional de Universidades Católicas (FIUC), Primer Vicepresidente de la Organización de Universidades Católicas de América Latina y el Caribe (ODUCAL), sub Región México, Centro América y el Caribe; y Vicepresidente de la Asociación Unidad de Rectores de las Universidades Privadas de Costa Rica (UNIRE).



Mons. Lizardo Estrada Herrera

Secretario General del CELAM



Licenciado en Teología Moral y Licenciado en Educación. Doctor tanto en Educación como en Teología Pastoral.

Fue ordenado sacerdote en 2005.

Ha prestado distintos servicios, entre los últimos: miembro del Consejo Presbiteral y del Colegio de Consultores y Vicario Episcopal para la Vida Consagrada de la Arquidiócesis Metropolitana del Cusco, así como Párroco de la Parroquia Santa Rita de Casia en Cusco.

En 2021 el Papa Francisco lo nombra Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis Metropolitana del Cusco.

Fue elegido en 2022 como Presidente de la Comisión Episcopal de Vida Consagrada y Sociedades de Vida Apostólica, y nombrado miembro del Consejo de Asuntos Económicos del CELAM. Actualmente, Secretario General del Consejo Episcopal Latinoamericano y Caribeño (CELAM) para el cuatrienio 2023-2027.

Terra Friedrich Budini

Vicecoordinadora de la Maestría Profesional en Gobernanza Global y
Formulación de Políticas Internacionales de la Pontificia Universidad Católica de São Paulo



Vicecoordinadora de la Maestría Profesional en Gobernanza Global y
Formulación de Políticas Internacionales de la Pontificia Universidad Católica de
São Paulo.

Doctor en Ciencia Política por la USP y Magíster en Relaciones Internacionales
del Programa de Postgrado en Relaciones Internacionales San Tiago Dantas
UNESP/UNICAMP/PUC-SP.

Profesor y coordinador de la Maestría Profesional en Gobernanza Global y
Formulación de Políticas Internacionales de la PUC-SP.



Carlos Garatea Grau

Rector de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP)



Doctor en Filología Románica por la Universidad de Múnich, Alemania. Magíster en Lingüística Hispánica por el Colegio de México. Rector de la Pontificia Universidad Católica del Perú. Becario del DAAD (Servicio Alemán de Intercambio Académico) y de la Organización de Estados Americanos (OEA).

Fue director de la Dirección Académica de Planeamiento y Evaluación de la PUCP; además de Jefe del Departamento de Humanidades y Decano de los Estudios Generales de Letras.

Actual Presidente del Centro Interuniversitario de Desarrollo, Vicepresidente del Grupo de Universidades Iberoamericanas La Rábida, Presidente de la Red Peruana de Universidades; miembro de la Academia Peruana de la Lengua y académico de la Real Academia Española (RAE).

Ponente internacional y autor de 100 artículos académicos publicados.

Diego Miranda Toledo

Comisión UCT, PUC, PUCV, UCSH y Universidad del Salvador



Destacado académico y sacerdote diocesano que se desempeña como profesor universitario en la Pontificia Universidad Católica de Chile (PUC), en la que recibió el Premio de Reconocimiento a la Excelencia Docente otorgado por la Facultad de Teología.

En el ámbito académico, el Dr. Miranda Toledo ha impartido cursos como Doctrina Social de la Iglesia y Teología Moral Social, y ha destacado por su enfoque interdisciplinario, que abarca la Teología, la Educación, la Psicología y la Gestión Corporativa.

Su formación en Trabajo Social, obtenida en la Universidad Tecnológica Metropolitana (UTEM), y su experiencia como capellán del Complejo Educacional Mons. Luis Arturo Pérez, reflejan su compromiso con la pastoral y la espiritualidad.



Fernando Galindo Cruz

Profesor Investigador de la Facultad de Economía y Negocios
de la Universidad Anáhuac (México)



Doctor en Filosofía por la Universidad de Konstanz, Alemania y Maestro en Filosofía por la UNAM. Profesor investigador de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad Anáhuac México. Imparte materias relacionadas con ética y negocios, gobierno corporativo y responsabilidad social empresarial.

Es cofundador y director de la revista digital *Spes* (*spes.lat*), dedicada al pensamiento crítico, la vida pública y el periodismo ciudadano.

Sus áreas de especialización son filosofía de las instituciones (familia, universidad, empresa, estado y mercados) y filosofía práctica de Platón, Aristóteles y Hannah Arendt. Entre sus publicaciones destacan el libro ‘Educar en ciudadanía’ y los ensayos ‘Muerte por acidia: una reflexión sobre la erosión de la ciudadanía’ y ‘¿Es México una verdadera democracia?’.

Argentina Artavia Medrano

Docente en la Escuela de Ciencias Políticas de la Universidad de Costa Rica
(Centroamérica y el Caribe)



Maestra en Educación en Derechos Humanos por CREFAL-México y Licenciada en Ciencias Políticas por la Universidad de Costa Rica. Cuenta con un Diplomado en Estudios de la Integración por el Instituto de Estudios de la Integración Europea del Colegio de México, y una Especialización en Relaciones Internacionales y Política Exterior de América Latina de FLACSO-Costa Rica.

Docente e investigadora en la Universidad de Costa Rica, en la Universidad Nacional y en FLACSO-Costa Rica.

Miembro de la Comisión Nacional de Laicos y miembro del Consejo Asesor Externo de la Comisión Nacional de Comunicación de la Conferencia Episcopal de Costa Rica.

Escritora, analista política, expositora, moderadora y capacitadora en temáticas de democracia, procesos electorales, comunicación política y derechos humanos.



Mons. Alfonso Cortés Contreras

Responsable de la Dimensión de Educación y Cultura de la CEM



Recibió la Ordenación sacerdotal en 1972. Fue destinado a Sabinas Hidalgo como vicario parroquial.

Posteriormente, en Monterrey fue encargado del Seminario Menor y dio clases en el Seminario Mayor. Fue maestro de Antropología Teológica en la Universidad Pontificia de la Ciudad de México. También fungió como Ecónomo del Colegio Mexicano y como Director Espiritual del Colegio Mexicano, del que fuera Rector en 1999.

En 2005, el Santo Padre Benedicto XVI lo nombró Obispo Auxiliar de Monterrey y Obispo Titular de Acque Rege; en 2009 tomó posesión como IX Obispo de Cuernavaca; en 2012 fue nombrado Arzobispo titular de León y actualmente se desempeña como Arzobispo emérito de León.

Actualmente es responsable de la Dimensión Episcopal de la Pastoral Educativa y de Cultura y miembro del Pontificio Consejo de la Cultura.

José García Ruminot

Presidente del Senado de Chile



Contador auditor de la Universidad de la Frontera.

En la década de 1970, fue un activo dirigente estudiantil y universitario. Posteriormente, fue Alcalde de Toltén en 1980, de Lautaro en 1984 y de Temuco en 1986. En 1989 inicia su militancia en Renovación Nacional, donde ha desempeñado el cargo de vicepresidente del partido en varias oportunidades. Ha sido parlamentario desde 1990, primero como Diputado y desde el 2002 como Senador.

Su experiencia legislativa ha estado marcada por la integración de importantes comisiones como Economía, Transportes y Telecomunicaciones, Revisora de Cuentas, Educación, entre otras. Especial relevancia tiene su constante participación en la Comisión de Hacienda.

Presidente del Senado de la República de Chile desde marzo de 2024.



Miguel Ángel Rodríguez Echeverría

Expresidente de la República de Costa Rica y exsecretario de la OEA



Licenciado en Derecho y Economía por la Universidad Católica de Costa Rica, Ph. D. en Economía por la Universidad de California Berkeley.

Catedrático de la Universidad de Costa Rica, Dean de Economía de la Universidad Autónoma de Centro América, Profesor visitante en Universidad de California Berkeley, en George Washington University D.C., y en la Universidad Carlos Tercero en Madrid.

Ha publicado 13 libros y gran cantidad de artículos sobre economía, derecho, política e historia en publicaciones científicas y en periódicos.

Empresario agroindustrial y ganadero, además de Director del Banco Central de Costa Rica, ministro de Planificación y de la Presidencia, diputado y presidente de la Asamblea Legislativa, Presidente de la República y Secretario General de la OEA, Presidente de ODCA y de ANFE.

Juan Carlos Cortés González

Magistrado de la Corte Constitucional de Colombia



Abogado y académico, especialista en Derecho Administrativo por la Universidad del Rosario, de Bogotá, Colombia. Cuenta con un posgrado en Justicia Constitucional y Procesos Constitucionales por la Universidad de Castilla La Mancha, España, y es magíster en Administración por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Se desempeñó como Director de Estudios de la Organización Iberoamericana de Seguridad Social. Ha ocupado cargos como viceprocurador General, viceministro de Empleo y Pensiones, Secretario General de la Fiscalía General, y asesor de la Asamblea Nacional Constituyente.

Además, es autor de 15 libros especializados, siendo el más reciente "Después de la pandemia: una nueva democracia".

Se posesionó como nuevo magistrado de la Corte Constitucional de Colombia en noviembre de 2022.



José Medina Mora

Presidente Nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX)



Licenciado en Ingeniería Civil de la Universidad Iberoamericana, cuenta con dos maestrías y un doctorado profesional por la Universidad de Stanford, así como con una maestría por la Universidad Panamericana, campus Guadalajara. Es fundador y Presidente del Consejo de Administración de CompuSoluciones y Presidente Nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana.

En 2007 la revista Expansión lo colocó entre los 100 empresarios más importantes de México. EY Building a better working world lo nombra ‘Entrepreneur of the Year’ y Endeavor de Occidente lo reconoce por su trayectoria empresarial.

Por su parte, Egresados IPADE le otorga el reconocimiento ‘Dejando Huella’ y la Fundación Carlos María Abascal Carranza lo reconoce como ‘Líder empresarial con enfoque humanista’.

Mathias Nebel

Director Académico del Instituto Promotor del Bien Común (IPBC-UPAEP)



Doctor en Teología moral por la Universidad de Friburgo.

Desde 2017, es profesor investigador de tiempo completo de Ética Social y Pensamiento Social Cristiano en UPAEP, y Director del Instituto Promotor del Bien Común en la misma Universidad.

Fue Profesor asociado de Teología moral y Chaire Jean Rodhain al Institut Catholique de Paris. Entre 2011 y 2016 fungió como director-creador de la Fundación Caritas in Veritate en Ginebra ante Naciones Unidas.

Previamente, profesor de tiempo completo de Ética en el Instituto Tecnológico Autónomo de México y en la Universidad Iberoamericana México. Ha sido Research Associated del Von Hügel Institute, St Edmund’s College, y Cambridge University.

Desde 2009, Profesor invitado en l’Università Cattolica del Sacro Cuore di Milano (Master in International Cooperation and Development).



INFORMACIÓN GENERAL

Logística y horarios

El encuentro se llevará a cabo de forma presencial.

Para participar, debes registrarte en el siguiente enlace:

upaep.mx/centrosdecultura

Se celebrará la Santa Misa el 19 de septiembre en la **Capilla Universitaria**, y el 21 de septiembre en la **Catedral de Puebla**, ambas con horario de las 9 de la mañana.

Las distintas ponencias serán realizadas en el Centro de Vinculación UPAEP.



upaep.mx/centrosdecultura

Redes sociales:

UPAEP

   /upaep
 /upaepoficial
 /school/upaep

Dicasterio de la Cultura y la Educación

 @d_c_ed
 /CultureEducationDicastery

Oducal

 @Oducal
 /ODUCAL

CELAM

  /celam.oficial
 @CelamWeb
 @CelamWeb

CEM

 /episcopadomexicano
 @IglesiaMexico
  /iglesiamexico
 @conferenciadelepiscopadomexicano

Contacto:

centrosdecultura@upaep.mx

Tel. +52 222 229 94 00